



Por Vianey Reyes García

ERUDICIÓN: LA RELEVANCIA DE LA PUBLICACIÓN CONTINUA EN EL CAMPO DE LA SALUD

En el desarrollo de la ciencia, la velocidad con la que se comparten los hallazgos es determinante para la generación de conocimiento y la implementación de innovaciones en el ámbito de la salud. En Revista Cuidarte, reafirmamos nuestro compromiso con la excelencia en la divulgación científica y nos complace anunciar nuestra transición al modelo de publicación continua.

La investigación en ciencias de la salud es dinámica, y su impacto en la práctica clínica, la educación y las políticas sanitarias depende de su acceso oportuno. Conscientes de esta necesidad, hemos adoptado la publicación continua, un modelo que permite la difusión inmediata de los artículos aceptados tras superar un riguroso proceso de revisión por pares y edición. Con este cambio, dejamos atrás las limitaciones de los esquemas tradicionales de ediciones periódicas, asegurando un flujo constante de información para investigadores, profesionales de la salud y tomadores de decisiones.

El desarrollo del conocimiento en cualquier disciplina se sustenta en la investigación sistemática y en la rápida difusión de sus hallazgos. En el ámbito de la salud, donde los avances pueden transformar directamente la calidad de vida de las personas, garantizar el acceso oportuno a la información es esencial. Con la publicación continua, facilitamos que los investigadores reciban retroalimentación temprana, promovemos el intercambio de ideas y contribuimos a la consolidación de la enfermería y otras disciplinas de la salud como ciencias en constante evolución y con bases sólidas.

ENFERMERÍA Y LA DESIGUALDAD EN LA DISTRIBUCIÓN DE PROFESIONALES

Los sistemas de salud enfrentan numerosos desafíos derivados de factores políticos, económicos y sociales. En América Latina, estos retos se ven reflejados en una distribución desigual de profesionales de enfermería: mientras algunos países cuentan con una densidad adecuada, la mayoría experimenta una preocupante escasez. En México, por ejemplo, la tasa es de 25 enfermeros por cada 10,000 habitantes, muy por debajo del estándar recomendado para una cobertura efectiva del 80%, que requeriría al menos 70.6 profesionales en esa misma proporción. Además, en 2020, la OMS informó que más del 65% de los Estados Miembros tenían menos de 50 enfermeros y parteros por cada 10,000 habitantes, evidenciando una brecha significativa en la disponibilidad de personal de salud.

Esta carencia de profesionales en enfermería conlleva múltiples desafíos en los entornos laborales, dificultando la aplicación del conocimiento adquirido tanto en la formación universitaria como en las capacitaciones en el ejercicio profesional. Ante este panorama, resulta fundamental fomentar la generación y difusión de investigaciones que reflejen la realidad de cada sistema de salud, considerando sus necesidades, limitaciones y oportunidades de mejora. La situación en Europa, por ejemplo, difiere de la de México, lo que hace indispensable que los estudios científicos sean contextualizados y relevantes para cada región.

En este sentido, la publicación continua de investigaciones no solo permite analizar las problemáticas del sector salud, sino que también brinda a los profesionales una plataforma para proponer estrategias fundamentadas en la evidencia y en su experiencia. La investigación y su divulgación desempeñan un papel clave en la construcción de sistemas de salud más equitativos y eficientes, mejorando la capacidad de respuesta ante futuras emergencias y promoviendo una evolución constante en la calidad de la atención médica.

UN COMPROMISO CON LA EXCELENCIA Y LA INNOVACIÓN

Esta transición hacia la publicación continua está alineada con las mejores prácticas internacionales en divulgación académica, lo que amplifica la visibilidad e impacto de los estudios publicados en nuestra revista. Además, la disponibilidad inmediata de nuevos artículos facilita una citación temprana, fortaleciendo la relevancia de las investigaciones dentro de la comunidad científica global.

Como equipo editorial, reafirmamos nuestro compromiso con la innovación y la mejora continua, ofreciendo una plataforma de alta calidad para la difusión del conocimiento en enfermería y ciencias de la salud. Agradecemos el invaluable apoyo de nuestros autores, revisores y lectores, cuya colaboración hace posible que Revista Cuidarte se consolide como un referente en la publicación científica. Con esta nueva etapa, avanzamos juntos hacia un futuro donde la investigación y la práctica clínica convergen en beneficio de la salud y el bienestar de la sociedad.

Referencias

1. Organización Panamericana de la Salud (OPS). Reducir el déficit de profesionales de enfermería es fundamental para responder mejor a futuras emergencias de salud. OPS; 2023. Disponible en: <https://www.paho.org/es/noticias/12-5-2023-reducir-deficit-profesionales-enfermeria-es-fundamental-para-responder-mejor>
2. Instituto Nacional de Salud Pública (INSP). Nuestras enfermeras y enfermeros, nuestro futuro. INSP; 2023. Disponible en: <https://www.insp.mx/avisos/nuestras-enfermeras-nuestro-futuro1>.



Mtra. Vianey Reyes García

Editora General, Revista CuidArte

Facultad de Estudios Superiores Iztacala

Universidad Nacional Autónoma de México



10.22201/fesi.23958979e.2024.13.26.89300